
Cardiologie
interventionnelle:  Entretien
avec Raymond ZEKPA, Expert en
gouvernance  hospitalière  et
Président de Benin Projects
En  marge  du  Master  Class  organisé  par  Benin  Projects  en
partenariat avec le Ministère de la Santé le 08 décembre 2022
sur la simulation des pratiques de haut niveau en cardiologie
interventionnelle,  l’expert  en  gouvernance  hospitalière  et
Président de Benin Projects, monsieur Raymond ZEKPA a accordé
une  interview  à  Venance  Tossoukpe  du  Journal  Santé
Environnement.
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Lire l’intégralité de cette interview ici :

Journal Santé Environnement : Bonjour monsieur le Président.
Veuillez-vous  présenter  à  nos  fidèles  lecteurs  s’il  vous
plait.

Président Raymond ZEKPA : Merci monsieur le Journaliste. Je
suis Raymond ZEKPA, Président de Benin Projects et Expert en
gouvernance hospitalière.

Journal Santé Environnement : Quel regard portez-vous de façon
générale sur le système sanitaire au Bénin et sur l’offre
sanitaire en cardiologie en particulier ?



Président  Raymond  ZEKPA  :  Je  voudrais  d’abord  saluer  le
dynamisme du Ministre de la Santé, le Professeur Benjamin
HOUNKPATIN  qui,  avec  son  équipe,  a  su  mener  les  réformes
nécessaires pour améliorer la qualité de l’offre sanitaire au
Bénin. Le regard que je porte sur le système sanitaire au
Bénin  est  positif.  Il  y  a  certes  encore  des  choses  à
améliorer, des compétences à aller chercher, mais je pense que
les lignes bougent depuis quelques années dans le domaine de
la santé au Bénin. J’en veux pour preuve la mise en place de
l’Autorité de Régulation du Secteur de la Santé (ARS), ainsi
que la création de plusieurs agences de santé. Toute chose qui
permet de réguler le secteur et de fluidifier la gouvernance
hospitalière.

Pour ce qui concerne l’état des lieux de la cardiologie, je
pense que c’est un secteur nouveau au Bénin. Le Bénin dispose
toutefois de cardiologues de haut niveau, de cardiologues bien
formés qui ont juste besoin d’une remise à niveau pour pouvoir
se spécialiser dans la cardiologie interventionnelle. Je tiens
à préciser que la cardiologie interventionnelle va de pair
avec  la  chirurgie  cardiaque  comme  avec  l’endoscopie.  Des
efforts se font et Benin Projects est là pour accompagner le
gouvernement,  faire  venir  des  compétences  et  des
infrastructures de pointe pour permettre à nos professionnels
de s’aguerrir afin de mieux soigner la population.

Journal Santé Environnement : Le 08 décembre dernier, Bénin
Projects a, en partenariat avec le Ministère de la Santé,
organisé un Master Class sur la simulation des pratiques de
haut niveau en cardiologie interventionnelle. Que peut-on y
comprendre ?

Président  Raymond  ZEKPA  :  Benin  Projects  a  pris  la
responsabilité de faire venir au Bénin, ou de déceler sur
place,  des  compétences  de  haut  niveau  pour  participer  au
développement du pays. C’est dans ce cadre que j’ai pris mon
bâton de pèlerin pour proposer à ceux qui le veulent, de venir
voir le ‘’miracle’’ qui s’opère au Bénin. Cela m’a permis de



rencontrer le Professeur Tran avec qui j’ai eu à travailler
par le passé et qui est aussi membre et Vice-Président de
Benin Projects. Nous avons ainsi décidé de la mise en place
d’un projet de simulation pour la pratique de haut niveau en
cardiologie  interventionnelle,  en  ophtalmologie  et  en
endoscopie.  C’est  dans  ce  cadre  que,  sur  invitation  du
Président de la République, j’ai, accompagné du Professeur
Tran, rencontré la haute autorité pour expliquer les tenants
et les aboutissants de ce projet. Très réceptif, le Président
de la République a donné son   accord pour la mise en œuvre du
projet. C’est à la suite de cela que j’ai été nommé, par
décision du Ministre, Président du Comité mixte de suivi et de
mise  en  place  du  projet.  Et  c’est  pour  anticiper  sur  le
fonctionnement futur du centre qui sera mis en place qu’en
collaboration  avec  le  Professeur  Tran,  nous  avons  décidé
d’organiser  des  Masters  Class  afin  de  préparer  la  partie
béninoise  à  la  découverte  des  nouvelles  techniques  et
technologies  en  matière  de  cardiologie  interventionnelle,
d’ophtalmologie  et  d’endoscopie.  Ce  premier  Master  Class
consacré à la cardiologie interventionnelle n’est que le début
d’une série. Il s’agira pour les fois à venir de deux autres
Masters  class  qui  se  pencheront  sur  l’ophtalmologie  et
l’endoscopie.     

Journal Santé Environnement : En quoi consiste la cardiologie
interventionnelle ?

Président Raymond ZEKPA : La cardiologie interventionnelle est
en  fait  l’ensemble  de  tous  les  actes  exploratoires  et
thérapeutiques qui sont réalisés par voie endo-vasculaire. La
cardiologie interventionnelle concerne tous les domaines de la
cardiologie, que ça soit les pathologies corolaires et les
malformations  congénitales  telles  que  la  fermeture  d’une
communication, une insuffisance cardiaque et tout ce qui est
pathologie valvulaire.  

Journal Santé Environnement : Il a été annoncé lors de ce
Master Class que le projet aboutira à la mise en place d’un



centre chirurgical hybride de formation en pratique de haut
niveau en cardiologie interventionnelle, en ophtalmologie et
en endoscopie. Quel impact un projet du genre pourrait-il
avoir dans l’offre sanitaire au Bénin ?

Président  Raymond  ZEKPA   :  C’est  une  question  très
intéressante. La mise en place de ce centre hybride sera une
première en Afrique et dans la sous-région. Ce centre aura à
jouer deux rôles : dispenser des formations professionnelles
d’excellence et de qualité au profit de nos professionnels ;
et fournir des soins de qualité aux populations. C’est un
projet phare pour l’Afrique et particulièrement pour l’Afrique
de l’ouest qui viendra compléter l’offre de soins au Bénin
tout  en  l’alliant  à  la  formation  continue  de  nos
professionnels. Cela est très important dans la mesure où les
techniques et technologies changent à une vitesse vertigineuse
de nos jours. Il est donc nécessaire de se mettre au diapason.
Mon rêve est qu’on ait au Bénin, à moyen et à long terme, un
véritable hôpital virtuel où tous les professionnels, quelle
que  soit  leur  spécialité,  peuvent  venir  compléter  leur
formation,  s’aguerrir,  se  perfectionner  et  se  donner  les
moyens de réussir dans leur métier. L’essentiel, comme je l’ai
dit au début de cet entretien, c’est de pouvoir soigner de
manière  optimale  et  efficace  la  population  béninoise  et
africaine, de limiter les évacuations sanitaires qui coûtent
un budget énorme à notre État. Le Bénin est sur la bonne voie.
Nous y croyons et nous y arriverons !  

Journal Santé Environnement : Le Ministre de la santé, le
Professeur Benjamin HOUNKPATIN déclarait au cours du Master
Class  que  «  l’ambition  à  terme  est  de  révolutionner  la
pratique  en  se  positionnant  comme  un  hub  en  matière  de
médecine  de  pointe  ».  Le  Bénin  a-t-il  les  moyens  de
concrétiser  cette  ambition  ?

Président Raymond ZEKPA : Oui. Le Bénin a suffisamment les
moyens  de  concrétiser  cette  ambition.  Dans  le  Programme
d’Action du Gouvernement, le budget alloué au secteur de la



santé est colossal. Je peux vous rassurer que la plupart de
ces projets sont inscrits dans le P.A.G et les financements
nécessaires  y  ont  été  alloués.  Les  compétences  existent
également ici au Bénin comme ailleurs et peuvent contribuer à
la concrétisation de cette ambition. Il faut juste que chacun
y mette du sien. Je profite de cette occasion pour dire à
certains de mes frères et amis de la diaspora de venir pour
qu’on puisse, ensemble, construire notre pays. C’est ensemble
que nous pouvons travailler pour aller de l’avant. Seul on est
invisible mais ensemble on est invincible.

Journal Santé Environnement : Jusqu’à quand faut-il attendre
pour constater l’effectivité de ce projet ?

Président Raymond ZEKPA : Nous avons une feuille de route à
laquelle nous tenons. Ce Master Class que nous avions organisé
le  08  décembre  dernier  est  une  étape  pour  préparer  la
ressource  humaine  dont  nous  aurons  besoin  pour  faire
fonctionner le centre. Je ne peux pas vous donner une date
fixe mais je peux vous dire que la mise en place de ce centre
sera effective à moyen terme. Benin Projects jouera pleinement
sa  partition  et  je  ne  doute  pas  de  la  détermination  du
Ministre de la santé et de toute son équipe, très dynamique.
Je  vous  exhorte  donc  à  la  patience.  Nous  tiendrons  notre
promesse. Je suis un homme de parole et je ne lâche jamais.

Journal Santé Environnement : Nous arrivons au terme de cet
entretien.  Qu’avez-vous  à  dire  pour  conclure  monsieur  le
Président ?

Président  Raymond   ZEKPA  :  Je  vous  remercie  pour  cette
opportunité que vous m’avez offerte. Je voudrais préciser que
Benin Projects ne s’intéresse pas qu’au domaine de la santé et
de la gouvernance hospitalière. Nous intervenons dans tous les
domaines qui contribuent au développement d’une nation.

Je remercie tous les cadres du ministère de la santé qui ont
rendu le séjour de notre délégation agréable. J’invite, une



fois encore, tous ceux qui aiment ce pays à venir contribuer à
son développement.

Journal Santé Environnement : Merci monsieur le Président.
Nous vous souhaitons de passer un très bon séjour.

Président Raymond ZEKPA : Merci.

Simulation  des  pratiques  de
haut  niveau  en  cardiologie
interventionnelle au Bénin :
Du rêve à la réalité
Le Ministre de la santé Pr Benjamin HOUNKPATIN a reçu en
audience  le  vendredi  09  décembre  2022,  des  experts
internationaux  et  des  représentants  de  FUJI-HITACHI,  HOPI
MÉDICAL et SYNBIONIX conduits par le Prof. Nguyen TRAN dans le
cadre du Master Class sur la simulation des pratiques de haut
niveau en cardiologie interventionnelle qui a démarré le 8
décembre 2022 au Palais des Congrès de Cotonou au Bénin. Le
Ministre et ses hôtes ont exploré tous les contours de ce
vaste projet qui aboutira à la mise en place d’un centre
chirurgical hybride de formation en pratiques de haut niveau
en  cardiologie  interventionnelle,  en  ophtalmologie  et
endoscopie.  
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Le  Bénin  par  le  biais  de  ces  pôles  d’excellence  et  les
investissements en cours dans le secteur de la santé s’emploie
à tutoyer le sommet en matière de médecine de haut niveau. Il
s’impose comme le premier pays en Afrique à démarrer un projet
ambitieux de création d’un centre hybride de formation et de
soins  d’excellence  en  chirurgie  dans  les  domaines  de  la
cardiologie  interventionnelle,  de  l’ophtalmologie  et  de
l’endoscopie. Les premiers pas de ce dessein osé sont en train
d’être posés avec l’organisation de ce Master Class.



Des  experts  béninois  en  cardiologie,  neurologie  et  en
anesthésie réanimation pratiquent en présentiel, des gestes
délicats de cardiologie interventionnelle sur des simulateurs.
La  finalité  de  cet  ambitieux  projet,  est  d’assurer  le
développement rapide d’un transfert de compétences axé sur des
approches  pédagogiques  innovantes  via  les  nouvelles
technologies  de  l’information  et  de  la  communication.

Au  cours  de  son  intervention,  le  Ministre  de  la  santé  a
rappelé la vision du Gouvernement qui est de doter le Bénin
d’un système hospitalier robuste axé sur la technologie de
pointe et les innovations. Il a mis l’accent sur toutes les
réalisations  infrastructurelles  et  technologiques  en  cours
dans  le  secteur  de  la  santé.  L’ambition  à  terme  est  de
révolutionner la pratique en se positionnant comme un hub en
matière de médecine de pointe.



Séduit par la dynamique en cours, le Professeur Nguyen TRAN,
Vice-Président de Bénin Projects et Directeur Opérationnel de
l’École de Chirurgie de Nancy du Centre Hospitalier Régional
et  Universitaire  de  Nancy  a  renouvelé  son  engagement  à
apporter sa précieuse contribution à la concrétisation de cet
ambitieux projet. Il a fait remarquer que « La cardiologie
interventionnelle ne peut exister sans un service de chirurgie
cardiaque. Il s’agit d’un bon départ pour placer le Bénin sur
la liste des Nations avancées en matière de santé les années
qui viennent » a-t-il conclu.


